



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*López Ruiz maría flor*

*Primer parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025*

# ORIGEN



Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

10 02 25

## DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

**Objetivo general:** La antropología Médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la Medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades.

El estudio de la historia de la medicina y la antropología Médica ha sido tradicionalmente excluidos en las publicaciones científicas, por ello quien se dedica en la investigación de estas áreas dan a conocer los resultados en revistas muy especializadas. En este documento presento diversas investigaciones y resultados de las Investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina, como las enfermedades han sido conceptualizadas, tratadas a largo del tiempo y comprender la visión que tiene ciertos grupos sociales, pacientes e incluso Médicos

### Investigación histórica realizadas en los últimos años

#### 1° Micetoma observadas en la colección esqueletica de Tlatilco:

Una de las investigaciones más relevantes es en el estudio del micetoma, una infección crónica que es causada por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos. Se documento como una evidencia de esta enfermedad en la época prehispánica, a través del estudio que se hizo de la colección óseas

## NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA

La antropología Médica en México surge del interés por entender la enfermedad y el accidente desde una perspectiva socio-cultural. Recordando estas sus raíces se encuentran en la antropología general, lo cual estudia la diversidad de prácticas y creencias humanas. Desde la antigüedad, autores como Heródoto y Lucrecio mostraron curiosidad por las costumbres Médicas de distintos pueblos. Durante la conquista de América, misioneros como Bernardino de Sahagún registró prácticas Médicas indígenas con fines de evangelización y control social. Marx y Engels en el año 1847 anuncia que la historia de todas las sociedades hasta nuestros días es la historia de la lucha de clases, una propuesta que trata de explicar las transformaciones sociales a través de la lucha entre clases sociales. Después de la Segunda Guerra Mundial, con la descolonización en auge, la antropología, especialmente la antropología aplicada con su enfoque indigenista, fue puesta bajo crítica. Durante el movimiento anar-estudiantil de 1968, la antropología fue vista como una ciencia nacida del colonialismo y se comenzó a cuestionar su legitimidad, viéndola como una disciplina vinculada al control de los pueblos indígenas. También la antropología médica cuyo propósito que pretende innovar la medicina y la salud, en su modalidad científica, en comunidades nativas aisladas, es considerada como herramienta de sujeción. Los estructuralistas ingleses y franceses, afilados al Marxismo y comprometidos en la lucha de clases, llegan a negar la especificidad de la antropología, ya que lo ven como una disciplina vinculada al colonialismo y al control social. Sin embargo la antropología resiste estas críticas, ya que los argumentos en su contra suelen ser juicios morales y no científicos.



# Concepción Mágico - Religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

Este artículo nos habla como las creencias sobre la salud y la enfermedad estaban profundamente ligadas a la cosmovisión de los pueblos indígenas. Los incas, mayas y aztecas compartían una visión del universo divino. Creían que las enfermedades podían ser causadas por dioses o espíritus y que ciertos rituales podían sanarlos. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos naturales. Los incas tenían una concepción tripartita del universo, el mundo divino de los dioses, que el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo de los muertos. La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina. Ellos creían que había dioses buenos que les daba la salud y dioses malos que trataban la enfermedad. Que según el tipo de dios que se ofendía es lo que traía las enfermedades. Nos da un ejemplo del dios Tlaloc (dios del agua) se le relacionaba con el edema y la ascitis. La bipolaridad frío-calor era un eje esencial del pensamiento médico prehispánico. Los antiguos americanos consideraban que la posesión por seres celestes se manifestaban como una enfermedad. Los Nahuas creían en 'enfermedades calientes' provenientes del aire solar y en enfermedades frías, provenientes del aire terrestre. Creían que las manifestaciones de cualquier dolencia eran atribuidas a la voluntad de esas deidades. Los indios lules del chaco paraguayo de origen guaraní, denominaban añeua a las manifestaciones orgánicas (ceguera, dolor, deformaciones que es producido por los espíritus del mal encargados en

## Importancia de la Antropología en la carrera de medicina

Dr. Sergio

JIMENEZ RUIZ

Flor

Es importante reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; Los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de lo sociocultural. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general ya que el ser humano constituye su objeto de estudio: es una razón suficiente de no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso de salud-enfermedad. En la educación médica en Cuba atraviesa una etapa importante de cambios, se propuso el reto de formar profesionales con una adecuada y actualizada competencia, de calidad humana que favorezcan la relación médico-paciente, orden de ser capaces de analizar los problemas profesionales y buscar soluciones, aplicarlos y asumir responsabilidades sociales, con el criterio de que la medicina tiene el objetivo de promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad. La medicina en Cuba para lograr su objetivo, demanda tener en cuenta la esencia sociocultural del hombre, por lo tanto, la formación científica médica debe establecer estrechos vínculos interdisciplinarios con las ciencias sociales, en general, y de manera particular, con la Antropología. En el médico cubano se ha caracterizado por formar profesionales que sean apasionados, ser responsable y que sean comprometidos en su profesión y estos se dirigen al conocimiento de lo antropológico, es indispensable para poder estudiar y entender el mejor el ser humano en su ambiente natural y sociocultural. También para comprender y resolver sociocultural.

## BIBLIOGRAFIA:

Francisco Espinosa-Larrañagada (2009). “historia de la antropología y medicina. Rev med inst mex seguro soc 2009:pag. 47 (3):233-235

Gonzalo Aguirre Beltran, programas salud en la institucion intercultural, mexico(1955)  
“nace la antropologia medica

Acta medica peruana 2012 “consepccion magico religioso de la medicina en la America prehispanica” pag: (121-126)

Odalís Querts Méndez (2013) “consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional de medico general”